

LA REPUBLICA

SUPLEMENTO DEL DIARIO OFICIAL

Director: GUSTAVO ALVARADO.

Imprenta Nacional.—Tiro, 14,000 Ejs.

Jefe de Redacción: C. BARRIERE PALMA.

AÑO IX

SAN SALVADOR, EL SALVADOR, C. A.—LUNES 27 DE ENERO DE 1941.

2,338

EDITORIAL

La Cooperación del Circuito de Teatros Nacionales

CONFORME el nuevo Presupuesto Parcial del Circuito de Teatros Nacionales, para el año en curso, aparece una partida de subsidios de alguna consideración que se descompone así: para el sostenimiento de la Escuela de Enfermeras Visitadoras y Hospitalarias ₡ 32,350.00; subsidio al Sanatorio Nacional, exclusivamente para equiparar la Sala de Operaciones ₡ 3,760.00; subsidios a favor del Hospital Rosales ₡ 4,800.00; subsidio al Comité Pro-Niños Pobres de esta capital ₡ 100.00; adquisición de quinina destinada a los centros de Asistencia Social ₡ 13,280.00; adquisición de arsenicales y bismutos para el tratamiento contra la sífilis ₡ 4,500.00; encargados de la fabricación de grageas ₡ 1,320.00 y para adquisición de muebles y enseres que sean menester para la fabricación de grageas, compra de ingredientes, envases, empaques y material en general ₡ 900.00.

Como puede verse, la cooperación del Circuito de Teatros Nacionales, en las campañas de Asistencia Social y de ayuda a las instituciones de la misma es bastante considerable. Los dineros que proporciona el Circuito son destinados única y exclusivamente para servicios públicos imposterables. En primer lugar sirven para que la Escuela de Enfermeras Visitadoras y Hospitalarias pueda cumplir su noble misión que, como es del conocimiento de todos, se extiende hacia todos los rumbos de las principales poblaciones del país. Parte de las ganancias van a reforzar los haberes del Sanatorio Nacional y del Hospital Rosales donde se ejerce meritisima labor en favor de muchos enfermos.

La contribución a favor de la sanidad pública, es también apreciable bajo cualquier punto que se le analice. La quinización del país es una de las cosas que mayores mienes está generando. Millares de personas, especialmente gentes humildes de la campiña, son obsequiadas con quinina para que puedan combatir eficazmente el paludismo y las fiebres; en el tratamiento de la sífilis, enfermedad que cada día se extiende más y más, se invierten fuertes sumas de dinero.

Hay que tomar en cuenta que el Circuito de Teatros Nacionales, contribuye además a hacer efectivo el Aguinaldo de Navidad que el Comité respectivo entrega a la población infantil salvadoreña el 25 de Diciembre de cada año. Hay aún más que agregar, y es ese constante renovarse de la Empresa para ponerse a la altura de los centros de diversión de primera clase. De esta manera coadyuva a la culturización del pueblo salvadoreño que tan urgente es en los actuales momentos en que las autoridades superiores tratan, por todos los medios, de difundir las luces del saber en todo el territorio nacional.

El año pasado, los frutos del Circuito de Teatros Nacionales, fueron provechosos para las instituciones de Asistencia Social, quienes recibieron una ayuda total de ₡ 63,675.90. Este dinero contribuyó en gran manera a aliviar muchas necesidades, a la curación de enfermos y al sostenimiento de niños y ayuda a mujeres grávidas. Todo esto nos está diciendo que la cooperación del Circuito de Teatros Nacionales está bien orientado y tiene una finalidad elevada como es la de auspiciar el buen funcionamiento de aquellos centros a quienes dá dinero en efectivo de la parte de ganancias que obtiene en la explotación de los Cines nacionales.

El triunfo del Circuito, bien pudiéramos decir, que es el resultado de la campaña espiritual que lleva a cabo el Excelentísimo señor Presidente de la República, General don Maximiliano Hernández Martínez, en sentido de hacer que la fuerza de la cooperación ciudadana se ponga al servicio de las comunidades cuscatlecas. A medida que la cooperación aumente los resultados en pro de los servicios públicos, tienen que superarse en forma halagadora, porque la unión de propósitos y actividades tienen por fuerza que transformarse en algo útil. Por todo esto los salvadoreños debemos compenetrarnos de lo que es y lo que vale la cooperación ciudadana y sobre todo, debemos secundar con altos mirajes las ideas sustanciales del Jefe del Estado que no persigue otro fin, que la felicidad de sus conciudadanos.

LA NUTRICION EN AMERICA

El privilegio de asistir a importantes reuniones científicas, celebradas en mayo del año pmo. pto., en la ciudad de Washington y en ocasión de celebrarse conjuntamente el cincuentenario de la fundación de la Unión Panamericana, nos permite comentar el alcance y significación de las actividades desarrolladas en relación con la nutrición y la alimentación en América.

Puede asegurarse que, tanto en el Octavo Congreso Científico Americano, como en la Cuarta Conferencia Panamericana de Directores Nacionales de Sanidad, la Salud Pública de los países americanos se ha visto favorecida, una vez más, en sus múltiples aspectos.

Una particular atención ha merecido en las asambleas científica y sanitaria referidas, la nutrición, como problema médico y de Salud Pública.

En las sesiones de Salubridad Pública y Medicinal del 8º Congreso Científico Americano, cuestiones a este respecto del más alto interés fueron tratadas y aprobadas, resolviéndose: a) intensificar los trabajos científicos relativos al problema de la nutrición, establecer instituciones o servicios adecuados en los países donde no existieran y un intercambio de informaciones entre tales instituciones; b) determinar la información relativa a los elementos básicos de la nutrición y poner en práctica las recomendaciones y resoluciones dictadas por la Cuarta Conferencia Panamericana de Directores Nacionales de Sanidad, con respecto a la alimentación como problema de Salud Pública.

El campo de acción, en esta clase de actividades, tan fundamental en todas las edades de la vida ha sido ampliamente ensanchado, no sólo en cuanto se relaciona al desarrollo normal del organismo humano, sino también en lo referente a la prevención y tratamiento de diversas enfermedades que hoy pueden ser disminuidas en su aparición y asimismo evitadas. América sigue el movimiento de preservación del hombre ya iniciado en esta materia, y con tan buenos auspicios continuado.

En las reuniones de Washington mencionadas, la faz de experimentación de este trascendental problema ha recibido una generosa contribución de los laboratorios y centros especializados de nuestro hemisferio. Con tan sólido aporte, puede afirmarse que, en el futuro, un desenvolvimiento mayor de actividades irá repercutiendo favorablemente en el terreno sanitario, social y económico de las colectividades.

En las reuniones técnicas respectivas, muchos elementos básicos constructivos se ponen al servicio del mejoramiento de la salud y bienestar de las poblaciones de los países del Nuevo Mundo.

La Cuarta Conferencia Panamericana de Directores Nacionales de Sanidad, dentro de sus funciones, recomendó a su vez: a) que los Gobiernos de América intensifiquen la propaganda y educación de la buena alimentación del pueblo por todos los medios posibles; b) la implantación y fomento de los "Huertos Escolares" en los países de América, a fin de favorecer la difusión de conocimientos prácticos relativos a la buena nutrición dentro de normas ya establecidas; c) que la Comisión de Alimentación de la Oficina Sanitaria Panamericana prepare una serie de "Menús" balanceados para que sirvan de base en los distintos países de América, teniendo en cuenta la inclusión de alimentos regionales y el costo moderado de dichos "Menús"; d) que las autoridades sanitarias publiquen y presenten

a la Conferencia Sanitaria Panamericana de Río de Janeiro (año 1942) el folleto alimenticio respectivo; y teniendo en cuenta, además, que en la industria y el comercio de los más, que en la industria y desarrolla países americanos se intensifica y desarrolla la preparación de alimentos vitaminizados, la Cuarta Conferencia de Directores resolvió que se dicten pautas panamericanas para dichos productos, debiendo realizar la Comisión de Alimentación de la Oficina de Washington, el estudio y preparación de un anteproyecto de normas técnicas. Por último se recomendó "que en la Exposición de Higiene de la próxima Conferencia Sanitaria de Río de Janeiro, se efectúe una exposición del material ilustrativo empleado, con mira a favorecer la buena nutrición de las poblaciones de los países de América, inaugurando así el Primer Salón Panamericano de Alimentos".

Se apreciarán, entretanto, los esfuerzos llevados a cabo en las asambleas efectuadas en el mes de mayo en la capital de Estados Unidos, que por sí solos representan una encomiable preocupación en favor de la vida de los habitantes y del progreso de este hemisferio.

La cooperación que siempre ha prestado la Oficina Sanitaria Panamericana en todas las actividades de Salud Pública en América, se intensifica cada día más en lo referente al importante problema de la nutrición, que ha adquirido el vasto relieve, previsto con anterioridad, aunque un tanto insospechado, en cuanto a sus resultados prácticos. Basta observar lo que sucede en las administraciones sanitarias de los países de la Unión Panamericana. Han sido creados Institutos y Departamentos de Nutrición, servicios adecuados que se ocupan del cuidado de la madre y del niño, centros oficiales y privados, representativos de una entusiasta coordinación que expresivamente demuestran la labor desarrollada hasta la fecha, con sus beneficios para el hombre sano y enfermo, y con una evidente repercusión en el mejoramiento de la salud colectiva. Obra llena de hondo sentido panamericano y de un superior concepto de la existencia humana es la que se va realizando por todas las instituciones y técnicos que trabajan en animado consorcio para que nuestras poblaciones disfruten de los progresos científicos de la época mejorando sus condiciones de vida y contribuyendo al bienestar del hombre, en cuanto se refiere a la nutrición y alimentación, en sus múltiples aspectos y derivaciones.

La Oficina Sanitaria Panamericana, desde el año 1924, ha dedicado especial atención en el orden preventivo, social y económico a este problema, para responder a las exigencias siempre crecientes de las Conferencias Sanitarias Panamericanas y de las Conferencias Internacionales en el continente. Desde esa época hasta el presente, mucho es el material educativo acumulado que próximamente será dado a conocer con elevados fines culturales. Las publicaciones de la Institución nombrada están sirviendo de base y de estímulo, en muchas ocasiones, para crear servicios adecuados, en el dominio de la Sanidad Pública.

En los años de 1927, 1929, 1933, 1934, 1936, 1930 y en el año pasado, este problema estuvo recibiendo nuevos y poderosos influjos por resoluciones y recomendaciones de las conferencias a que nos hemos referido.

Estamos comprobando que muchos alimentos y en particular la leche, han mejorado en sus condiciones sanitarias. Este último prodigio, debido a la higienización, que las ordenanzas exigen, en los países de América y cuya vigencia establece un contrator técnico

en la obtención, pasteurización y conservación de la leche y derivados. También otros artículos alimenticios han sido sometidos a la vigilancia sanitaria en mayor escala, y una comisión de expertos tiene a su cargo el estudio y preparación de cuestiones fundamentales y afines para ser discutidas en próximas asambleas panamericanas.

Un cúmulo de investigaciones científicas, con prácticos resultados, permite en la obra presente incorporar otros recursos preventivos y curativos, de los que no vamos a ocuparnos en esta oportunidad pero cuyo valor ha sido ya reconocido por autoridades competentes.

La forma, la clase de alimentación en distintas regiones, la escasez, los excesos alimenticios, la insuficiencia calórica, la calidad de productos destinados al consumo público como factores de estudio, han sido dados a conocer en las reuniones que acaban de celebrarse. Igual cosa ha sucedido con los productos vitamínicos, naturales y sintéticos, siendo más fácil corregir hoy más acertadamente cualquier error en dietas regionales, ya sea con modificaciones apropiadas de los hábitos alimenticios, o el aumento en la ingestión de ciertas sustancias alimenticias, etcétera.

La buena salud individual y colectiva puede depender también en lo sucesivo, de un abastecimiento regulado de los productos alimenticios dietéticamente requeridos, como proteínas, grasas y carbohidratos con su contenido en sales y vitaminas, a fin de que, teniendo en cuenta su calidad y cantidad en su uso diario favorezca una alimentación balanceada o correcta, de normas científicamente trazadas.

Es de esperarse que las enfermedades disminuyan mediante una nutrición colectiva más racional, una mejor previsión contra ellas facilitada por los progresos de la ciencia dietética, un rendimiento mayor en el trabajo diario y una utilización proporcionada de los alimentos básicos en relación con la edad y diversos estados fisiológicos, todo lo cual vendrá como resultado de la ininterrompida labor científica y sanitaria enunciada y que hemos podido apreciar anteriormente, como lo hacemos hoy, con motivo de las reuniones recientes de Washington, cuya valiosa aportación al primordial problema de la nutrición merece ser destacada.

JUSTO F. GONZALEZ

(Profesor de Higiene de la Facultad de Medicina de Montevideo, y Miembro de Honor de la Oficina Sanitaria Panamericana). —Boletín de la Unión Panamericana.

EL MALARIÓLOGO DR. KUMM HA LLEGADO A LA CAPITAL

El malariólogo norteamericano doctor Henry W. Kumm, acompañado de su familia, ha llegado a esta capital. El doctor Kumm trae la importante misión que le ha conferido la Fundación Rockefeller, de Nueva York, para impartir conocimientos técnicos y prácticos, en colaboración con la Sanidad Salvadoreña, para la solución de los problemas sanitarios, especialmente para combatir la enfermedad del paludismo, cuyos estragos son tremendos en el país no obstante que se hacen esfuerzos supremos y se gastan fuertes sumas en la represión de esa enfermedad tropical.

El doctor Kumm es uno de los expertos más avezados con que cuenta la filantrópica institución Rockefeller. En un departamento de

Breves, muy Breves

(Viene de la 4a. Página.)

PLANTA HIDROELECTRICA

La Municipalidad de Ciudad Barrios, del departamento de San Miguel, se ha dirigido al Ministerio de Gobernación solicitando su apoyo para instalar una planta hidroeléctrica en aquella jurisdicción, aprovechándose el salto de agua de gran potencia q' existe en terrenos que son propiedad del señor César Cevallos. Los vecinos de Ciudad Barrios apoyan entusiastamente el proyecto el que, de realizarse, aportaría nuevas fuentes de vida a esa región, estableciéndose nuevas industrias.

DELEGADOS AL CONGRESO TECNICO DE LOS V JUEGOS DEPORTIVOS

El presidente del Comité Nacional Olímpico, señor don Ramón Arturo Bustamante, y el oficial Mayor del mismo Comité, señor bachiller Víctor Hugo Lúcha, partirán posiblemente el día último del mes en curso, rumbo a Barranquilla, Colombia, a donde van con el objeto de participar como delegados de El Salvador, en el Congreso Técnico de los Quintos Juegos Deportivos Centroamericanos y del Caribe. El viaje lo harán por la vía aérea habiendo sido aprobada esta designación por acuerdo No 67 del Ministerio de Instrucción Pública.

FACILIDADES PARA LOS DOLIENTES

El nuevo Administrador del Cementeiro General de esta capital, doctor Eduardo Castro González, está haciendo gestiones ante el Ministerio de Asistencia Social para que sea instalada en el propio edificio del Cementeiro la oficina del Tesorero, la que funciona ahora en el Hospital Rosales. De esta manera se evitará la pérdida de mucho tiempo que tienen que gastar los dolientes o sus allegados cuando se trata de arreglar alguna inhumación.

Por otra parte la prensa capitalina apoya la idea y agrega que deberían establecerse también allí mismo en el Cementeiro dos delegaciones: una de Sanidad y otra del Registro Civil, lo que reduciría notablemente el trabajo de reunir todos los requisitos necesarios para los sepelios.

LA ESCUELA VOCACIONAL FEMENINA SERA ABIERTA EN FEBRERO

Se anuncia que la Escuela Vocacional Femenina, que será institución anexa a la Escuela Normal de Maestras 'España' será abierta a mediados de febrero próximo en la casa No 46 de la 3a Calle Oriente de esta capital.

Esta nueva Escuela estará dirigida por la señora Solá de Sellares, ilustre educacionista española que ahora está al frente de la Normal de señoritas. El número de alumnas admisible ha sido completado, pues gran número de jóvenes acudieron a inscribirse para seguir los cursos que se darán en la Escuela Vocacional, entre cuyos cursos están los de culinaria, economía doméstica, artes de tocador, modas, artes aplicadas, etc. El personal docente ha sido escogido ya para este nuevo centro de enseñanza, el que ha despertado sumo interés en la juventud femenina.

Cómo comenta la Prensa Norteamericana la actitud de Charles A. Lindbergh

Después de sus declaraciones ante la Cámara de Diputados

Las declaraciones hechas por el Coronel Charles A. Lindbergh, héroe de la aviación norteamericana,—ante la Cámara de los Estados Unidos y a solicitud del Comité de Relaciones Exteriores de la Legislatura, causó gran revuelo en la Unión del Norte. He aquí algunos comentarios:

"Nueva York, 24.—La prensa en general censura los conceptos emitidos por el coronel Charles A. Lindbergh en sus declaraciones, acerca del proyecto de ley de ayuda a Gran Bretaña hechas ayer ante la comisión de relaciones exteriores de la Cámara. El "New York Times" al comentar las declaraciones de Lindbergh en favor de que la paz fuera negociada ahora, dice: "Esa sería una paz que dejaría a millones de personas honorables aprisionadas en las cadenas de los nazis y que acrecentaría notablemente el prestigio de un escenario de ignorante barbarie. Estamos dispuestos a reconocer la competencia de Lindbergh en el terreno de la aviación, pero no creemos que tenga la suficiente como para penetrar en el terreno mucho más vasto de la política mundial que sin embargo invade de muy buena gana". Por su parte, el "Herald Tribune" califica a Lindbergh de "perfecto neutral" y agrega: "Los nazis atacan donde quieren, aunque la nación atacada haya vivido en una torre de marfil y sin hacer el menor caso de la perfección de la neutralidad. Lindbergh robustece su juicio moral con confiadas predicciones mili-

tares, pero no obstante, éstas no tienen mayor importancia si el cree que los propósitos nazis son tan buenos como los británicos y demuestra ignorar por completo la amenaza de la guerra económica. Aquí Lindbergh prueba sencillamente que rehusa creer a sus propios oídos cuando Hitler habla. A la vista de las persecuciones nazis y del esclavizamiento de los pueblos realizado por los nazis, los norteamericanos no saben realmente cómo ser neutral."

NUEVA YORK, 24 de enero.—Comentarios de la prensa en general, respecto a las declaraciones del aviador Lindbergh: "World Telegram" acepta la opinión de dicho aviador de que los Estados Unidos no puede ser atacado desde el otro lado del océano, pero rechaza la idea de que Estados Unidos no debe tener ningún interés en el resultado del conflicto europeo y que la victoria para uno de los contrinantes no significa nada para los Estados Unidos. El "Sun" habla del anhelo de Lindbergh de que haya una paz negociada, diciendo que el aviador tiene pensamientos laudables; pero que sus ideas no son practicable. El "New York Post": "Creemos que el testimonio de Lindbergh asegurará el incremento del apoyo al proyecto de ley, a pesar de su franca oposición." Por último dice que Lindbergh es el portavoz del fascismo y de la Quinta Columna en América.

—oO—

Los Nuevos Inventos

TELA QUE NO ES TEJIDA

—("Newsweek", Dayton)—

En la última semana de diciembre, el señor M. A. Goldman, del laboratorio "Fibre Products", anunció a los ingenieros de Nueva Brunswick un proceso para obtener telas sin ser tejidas. Un proceso de la misma naturaleza está en estudio en los laboratorios de Johnson & Johnson, firma manufacturera de productos quirúrgicos. La nueva técnica, que estudia en cooperación con el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos, emplea las máquinas comunes para extender, en líneas paralelas, las fibras de algodón en bruto. Depués, esas fibras son unidas químicamente por ciertas sustancias—caseína, cola, acetato de celulosa o resinas—

Desde que se torna posible emplear fibras cortas y baratas, el paño resulta a un precio mucho más barato que si fuera tejido. La producción comercial de la nueva tela ya fue experimentada y unas doce compañías manufactureras de tejidos han sido instruidas en el procedimiento. Empero, la nueva tela no se presta para tejidos de fantasía o paños preciosos, aunque se asegura que el material es excelente para cortinas, lonas, toallas, bolsones, imitaciones de cuero, etc. Debido a su bajo costo podrá sustituir esta tela, al yute, tela o papel destinados a la fabricación de sacos. (Traducción Especial).

* La salud es la base de la felicidad. No permita que su hija se case, si el novio no presenta certificado de salud.

VICTIMAS PROPICIATORIAS DE LA HECATOMBE EUROPEA

LONDRES, 27.—El Ministerio de Seguridad Nacional anuncia esta noche que en el mes de diciembre del año pasado murieron, a causa de los bombardeos aéreos de los alemanes tres mil setecientos noventa y tres civiles y cinco mil cuatrocientos hospitalizados en el Reino Unido de la Gran Bretaña. Del total de muertos, mil seiscientos noventa y uno fueron hombres; mil cuatrocientos treinta y cuatro mujeres y quinientos veinte niños menores de 16 años.

Los restantes muertos no han sido clasificados.

De los hospitalizados, dos mil novecientos sesenta y dos son hombres; mil setecientos setenta y cinco, mujeres y trescientos siete niños. El total de las víctimas habidos en diciembre es el más bajo desde que se inició la guerra aérea en septiembre, mes en el que hubo 6,854 muertos y 10,615 hospitalizados. En octubre último los muertos ascendieron a 6,374 y a 6,695 los hospitalizados, mientras que en noviembre los muertos fueron 4,588 y los hospitalizados 6,202.

COLOMBIA NO QUIERE SER UNA COLONIA DE ESPAÑA

—oO—

BOGOTÁ, 27.—Editorializando el diario "El Tiempo" anuncia en forma sensacional la publicación en Berlín de la revista española ASPA, en la que se declara que toda la América Latina deberá dejarse dominar de España y que "necesariamente en el futuro vendrá dicho dominio".

"El Tiempo" declara que Colombia no permitirá semejante atropello y agrega: "Nosotros somos descendientes de España, de lo cual nos mostramos orgullosos, pero siempre seremos ciudadanos libres de la libre América".

como el "punti-penis", el "forsi-maculata", el "albinismo", el "culex", etc.

Presentamos nuestro atento saludo al doctor Kumm y a su estimable familia, deseándole éxito en sus gestiones.

—oO—

Editado por Biblioteca "P. Florentino Idoate, S.J." Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"

la Dirección General de Sanidad dictará sus enseñanzas al personal especial que tiene esa institución para combatir la Malaria, provocada, como es sabido, por el llamado "Protocario de Laverán", del que es conductor el mosquito "anáfeles" y otros de su especie,

RADIO MUNDIALES

LOS ANGELES, Cal., 26.—El guardacosta "Hermes" salió inmediatamente después de escuchar una llamada de auxilio lanzada por un barco que no ha podido ser identificado, desde 800 millas al sur de la costa de California, indicando que un buque corsario lo estaba bombardeando. La McKay Radio que recogió la señal dice que se oyeron las letras "KFDL", las que no aparecen como pertenecientes a ningún barco de la agencia Lloyd, aunque anteriormente la usaba el buque "Arcadia", de 173 toneladas. El "Hermes" tardará dos días en llegar al lugar de los sucesos. Comenzaron más tarde de San Diego que dos aviones de bombardeo de largo alcance partieron con sus tripulantes cada uno para realizar un vuelo transpacífico a Australia y Singapur. Se cree que durante el vuelo tratarán de localizar a ese corsario y a los otros barcos del eje que se dice navegan en aguas del Pacífico.

TOKIO, 26.—El ministro de relaciones exteriores Matsuo, manifestó que el Japón debe dominar el Pacífico occidental y que así lo habrá sin tomar en cuenta la actitud de los Estados Unidos. Agregó que, por otra parte, de la actitud norteamericana depende el futuro de la civilización mundial. Acusó a Estados Unidos de haber abandonado la doctrina de Monroe a favor de una política ofensiva, extendiendo sus fronteras de defensa en el Pacífico hasta Australia y Nueva Zelanda.

LONDRES, 26.—Según informaciones recibidas en esta capital por el Servicio de Inteligencia tropas alemanas llegan continuamente a Italia y son enviadas al sur. Las noticias añaden que al frente de esas tropas van oficiales del estado mayor alemán que prestarán servicios en el ejército italiano.

NEW YORK, 26.—Noticias de Belgrado que logró enviar Winston Burdette, corresponsal de Columbia Broadcasting System, dice que se está peleando en las calles de Turín y Milán y que no se sabe exactamente si los militares italianos están implicados en los disturbios, a favor o en contra de los insurgentes. El corresponsal del New York Times dice que los combates en Turín y Milán son parecidos a los de Rumania y que muchos elementos fascistas y de los grupos de choque italianos y del alemán están participando. De fuente diplomática se dice que tres generales italianos fueron matados por los soldados alemanes. El corresponsal de la Associated Press en Italia no dice nada.

LONDRES, 26.—Informaciones difundidas por radio anuncian sin confirmación, que en Milán y en otras ciudades del norte de Italia han estallado desórdenes contra el gobierno fascista pidiendo a grandes gritos la paz por parte de Alemania, ayuda a sofocar los disturbios. Berlín ridiculiza estas informaciones, diciendo que nada ha pasado en Italia.

WASHINGTON, 26.—Toda la prensa norteamericana destaca hoy las declaraciones hechas a su llegada por el embajador británico Lord Halifax quien aseguró que Alemania sea vencida y que el imperio italiano será completamente desmembrado si Mussolini no deja el poder.

ESTAMBUL, 26.—Los diarios hacen hincapié en que Turquía no sólo se defenderá contra cualquier ataque del eje, sino que actuará contra cualquier amenaza en cualquier parte de los Balcanes. El diario "Iyzam" dice: "Sabemos bien y podemos decir que Turquía no se mostrará desinteresada ante cualquier amenaza a su zona de seguridad. A aquellos que quieran convertir a esta nación en otra Rumania deberán recordar el proverbio turco que dice: 'No es como el caballo de todos los pájaros'. Es necesario prevenirlos, antes que sea muy tarde, de que no deben tocarnos si no quieren entrar en guerra con nosotros."

BUCAREST, 26.—En fuente oficial se anuncia hoy que el ex-líder de las guardias de hierro Horia Sima, fue nombrado el pelotón de fusilamiento responsable de la muerte de 132 personas en la tórrida prisión de Jilava, durante los ataques antisemitas hace un mes.

BUDAPEST, 26.—Se predice un posible ataque alemán al este, en auxilio de los italianos contra Grecia. Un síntoma de que eso se cree es que las filas del personal diplomático húngaro en Atenas partieron pa-

20,000 COLONES EN FOSFOROS

El Gobierno de El Salvador, por medio de la Proveduría General de la República, acaba de hacer un pedido de fosforos, a Suecia, por la suma de veinte mil colones, para abastecer la demanda de dicho artículo.

EL SENADOR SMATHERS DEBE DAR SATISFACCIONES A CUBA

Tal cosa se le exige por haber pedido su anexión a EE. UU.

NEW YORK, 26.—Clifford McAvoy, Presidente del Consejo de la Democracia Panamericana, envió una carta al senador Smathers exigiéndole que retire su solicitud al Congreso de la Unión en la cual sugería la anexión de Cuba como Estado integrante de los Estados Unidos hecha el jueves último. McAvoy pide a Smathers que dé explicaciones públicas al pueblo cubano por lo que ha hecho. McAvoy dice que con solo pensar en esa anexión se entra en conflicto directo con los principios democráticos y la soberanía de las naciones pequeñas; y se hace una afrenta a un país vecino y amigo.

MAS DE CATORCE MILLONES EN BILLETES CIRCULANDO

LOS DEPOSITOS EN EL BANCO CENTRAL DE RESERVA SUBEN A C 4,046,841.43

De acuerdo con el último balance, el Banco Central de Reserva tiene depósitos hechos por diversas instituciones y particulares por valor de cuatro millones eureka y seis mil ochocientos cuarenta y un colones cuarenta y tres centavos (C 4,046,841.43).

Estos depósitos están distribuidos así: Depósitos del Gobierno de El Salvador: C 1,070,934.92; instituciones oficiales: C 1,033,355.20; depósitos bancarios: C 1,112,604.40; y depósitos particulares: C 829,946.91.

A la fecha del 22 del corriente, según reporta el Banco Central de Reserva, había en circulación billetes de la misma institución por la suma de C 14,579,744 (catorce millones quinientos setenta y nueve mil setecientos cuarenta y cuatro colones).

Como es sabido, este Banco es el único emisor de billetes en el país, circunstancia que le capacita para llevar un completo control sobre el movimiento de papel moneda emitido por el mismo.

Periódicamente la Junta de Vigilancia de Bancos envía a sus delegados a vigilar las operaciones del Banco Central de Reserva, al igual que lo hace con las demás instituciones bancarias establecidas en el país. La circulación billetteria observada en 1940, —según informa el Banco Central de Reserva— sobrepasa al que se registró en 1939.

ra Belgrado, compuestas por esposas e hijas de dichos representantes.

EL CAIRO, 26.—Se informa que las patrullas británicas actualmente en Derna están completando las operaciones de limpieza en el sector occidental de la ciudad y consolidan las posiciones para seguir el avance hacia el oeste. Cerca de Mokli los destacamentos de vanguardia inglesa siguen avanzando sobre Benghazi. Tropas británicas ocuparon hoy la ciudad de Bisen en la Eritrea italiana. Continúa la presión británica contra la región de Mattema en Abisinia.

Editado por Biblioteca "P. Florentino Idoate, S.J." Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"

CONGRESO DE ENDOCRINOLOGIA

La Junta Organizadora del Congreso de Endocrinología de Montevideo, Uruguay, ha invitado a nuestro país para que se haga representar en esta reunión científica que se verificará del 3 al 5 de marzo próximo. Es su oportunidad serán designados los delegados a tan interesante Congreso, pues ha sido aceptada en principio la invitación uruguaya.

EXPOSICION AGROPECUARIA DEL ISTMO

—Se anuncia que será abierta una Exposición Agro-Pecuaria en esta capital, en noviembre del corriente año, a la que concurrirán sus productos todos los países del Istmo Centroamericano. Valiosos premios serán establecidos para este certamen en el que los ganaderos centroamericanos exhibirán ejemplares criollos de magnífica calidad.

(Pasa a la 3.ª Pág.)

SE ADQUIRIRA UNA FUERTE CANTIDAD DE LUBRICANTES

SUBASTA DE LA PROVEEDURIA GRAL. DE LA REPUBLICA

La Proveduría General de la República ha sacado a subasta el suministro de una fuerte cantidad de lubricantes, los que se especifican a continuación, según subasta número 21 de fecha 23 del actual:

1,080 galones de aceite lubricante de primera calidad, SAE 30, para usarlo en autos, móviles. 3,510 galones de aceite lubricante de primera calidad, SAE 40, para usarlo en camiones. 7,020 galones de aceite lubricante de primera calidad, SAE 50, para usarlo en camiones. 7,020 galones de aceite lubricante para transmisiones SAE 160, de primera calidad, para camiones. 3,510 galones de aceite lubricante de primera calidad, SAE 30, para usarlo en motores "Caterpillar" Diesel, empujados en tambores de hierro liviano de 34 colones de capacidad cada uno; y de la misma manera deberá ser envasado el resto de los aceites detallados.

Casi en su totalidad estos lubricantes serán empleados en los trabajos de las Cámaras Nacionales en construcción.

"EL GRAN DICTADOR" SERA EXHIBIDO EN NICARAGUA

Acuerdo emitido por el Presidente Anastasio Somoza

MANAGUA, 26.—El presidente de la República, General Anastasio Somoza, firmó hoy un acuerdo por el cual se permite la exhibición del film titulado "El Gran Dictador", última creación de Charles Chaplin, en la cual ridiculiza a los líderes totalitarios. Sabido es que en algunos países americanos donde se cree con más o menos fundamento la existencia de "quintacolumnistas", la exhibición de esta película ha provocado disturbios.

No se cree que aquí pueda ocurrir ninguna alteración en el orden con la exhibición de "El Gran Dictador" pues generalmente los nicaragüenses simpatizan con las ideas del Presidente Roosevelt.

"LA REPUBLICA" debe circular extensamente para bien de los salvadoreños.